



GOBIERNO
DE ESPAÑA

MINISTERIO
DE ASUNTOS EXTERIORES, UNIÓN EUROPEA
Y COOPERACIÓN

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia

- Magreb y Oriente Próximo
- Europa
- Países candidatos
- Europa Oriental y Asia Central
- América del Norte
- Iberoamérica
- Asia-Pacífico
- África
- Asuntos multilaterales
- Seguridad
- Diplomacia económica
- Asuntos parlamentarios
- Cooperación
- Protección de españoles en el exterior

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



Magreb y Oriente Próximo

Oriente Próximo ha sido, sin duda, la región prioritaria para el ministro en 2024. Por ese motivo, realizó a lo largo del año tres giras por la región con el objetivo de impulsar la paz y una salida a la grave crisis que vive Oriente Medio desde el 7 de octubre de 2023. En el marco de estas giras el Ministro visitó Líbano, Irak, Catar, Arabia Saudí, Emiratos Árabes Unidos, Egipto y Jordania. El reconocimiento del Estado de Palestina el 28 de mayo por parte de España –junto a Irlanda y Noruega– sentó las bases para el liderazgo español del diálogo euro-árabe: Madrid acogió la celebración de la reunión del Grupo de Contacto Árabe e Islámico sobre Gaza a finales de mayo y posteriormente la Reunión de Madrid por la Solución de los dos Estados en septiembre.

Este impulso político y diplomático se ha acompañado de un importante esfuerzo en materia de cooperación para la región. Desde el 7 de octubre de 2023, España ha contribuido a UNRWA con 43 millones de euros, ostentando asimismo la Presidencia de su Comité Asesor desde el pasado mes de julio. Además, durante la primera reunión intergubernamental España-Palestina celebrada en Madrid el pasado 21 de noviembre, acordamos una nueva Estrategia bilateral de



Reunión de Madrid, el 13 de septiembre de 2024.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



cooperación para la que prevemos movilizar al menos 75 millones de euros en los próximos dos años. Todo ello, ha servido para consolidar a España como un actor de referencia en la región, destacándose asimismo la celebración de la 1ª Reunión de Diálogo Estratégico España-Catar en Madrid en junio de 2024, así como las visitas realizadas a España a lo largo de este año 2024 por el presidente de Palestina y los primeros ministros de Líbano e Irak. El ministro ha mantenido encuentros con representantes de la región en un total de 66 ocasiones en el año de 2024.

Europa

Tras una exitosa presidencia en el segundo semestre de 2023, Europa ha seguido haciendo camino donde España la dejó, con muchos expedientes importantes (Pacto de Migración y Asilo, por ejemplo) cerrados durante el año 2024. Entre los hitos alcanzados en Europa en estos meses, sobresalen el impulso a la aprobación del Reglamento RESTORE en el Parlamento Europeo, para acelerar la movilización de ayudas a los afectados por la DANA; la firma del Acuerdo Unión Europea-Mercosur; así como el fomento del uso del catalán, vasco y gallego en las instituciones europeas, mediante el impulso a la negociación de un acuerdo con el Parlamento Europeo y el impulso a la reforma del Reglamento 1/1958 sobre régimen lingüístico de la Unión Europea.

En este año, el ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación ha asistido con periodicidad mensual a los Consejos de Asuntos Exteriores en Bruselas y Luxemburgo, donde ha mantenido reuniones con sus homólogos europeos. En ellos, ha venido defendiendo el apoyo a Ucrania; el impulso al reconocimiento del Estado de Palestina junto a Irlanda, Noruega y Eslovenia; la defensa del derecho internacional humanitario y la legalidad internacional en Oriente Próximo; o el diálogo inclusivo y la transición democrática en Venezuela. En el último mes, también ha participado en las dos primeras ediciones del formato Big Five+, en Varsovia por videoconferencia y el Berlín presencialmente, junto a la alta representante y vicepresidenta Kaja Kallas y sus homólogos de Alemania, Francia, Italia, Polonia, Reino Unido y Ucrania para abordar el fortalecimiento de la seguridad europea, la coordinación con la nueva administración norteamericana y el refuerzo de la posición de Ucrania para una paz sostenible.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



Encuentro con Roberta Metsola, el 1 de marzo de 2024.

Con el objetivo de impulsar las prioridades de la agenda estratégica europea en la nueva legislatura, se ha reunido en varias ocasiones con la presidenta del Parlamento Europeo Roberta Metsola, a la que también ha trasladado en diferentes ocasiones la importancia para España de hacer efectiva nuestra identidad nacional plurilingüe permitiendo el uso normalizado de catalán, gallego y euskera en el Parlamento Europeo. Asimismo, la nueva alta representante, Kaja Kallas viajó a Madrid pocas fechas antes de su nombramiento formal, para abordar el ciclo que empieza con la nueva Comisión.

En lo relativo al Acuerdo UE-Reino Unido en relación con el territorio de Gibraltar, se ha dado impulso a las negociaciones para la creación de una zona de prosperidad compartida y la libre circulación de personas y mercancías. El ministro se desplazó en septiembre a Londres para mantener un encuentro bilateral con su nuevo homólogo británico, participó en reuniones trilaterales en Bruselas en dos ocasiones con el anterior gobierno tory y una vez con el nuevo ejecutivo laborista británico, se desplazó al Campo de Gibraltar y ha mantenido durante el año un total de cuatro reuniones con la Junta de Andalucía, alcaldes y actores económicos y sociales de la zona, además de dos llamadas con el Presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



Llegada al Consejo de Asuntos Exteriores, el 22 de julio de 2024.

En el plano bilateral, destaca entre los encuentros citados la Reunión 2+2 con Portugal, junto a su homólogo y los ministros de Defensa de ambos países, para abordar la coordinación ibérica en ámbitos de la política exterior como África Subsahariana o el Sahel. Adicionalmente, realizó viajes a Francia, Portugal, Reino Unido y Alemania; acompañó a Sus Majestades los Reyes en el marco de los viajes de Estado a Países Bajos en abril e Italia en diciembre y a la Princesa de Asturias en su primer viaje en solitario en exterior, a Lisboa. También acompañó a S.M. el Rey en el viaje oficial a Jordania, a las tomas de posesión de los presidentes de Guatemala y Panamá, al 10º Foro Global de la Alianza de Civilizaciones en Cascáis y a la Cumbre Iberoamericana de Cuenca en Ecuador, convirtiéndose en el ministro de Asuntos Exteriores que más ha viajado con el Rey Felipe VI. También acudió junto a otros ministros y el presidente del Gobierno a la Cumbre Hispanoportuguesa de Faro en octubre de 2024.

Este impulso diplomático se ha acompañado de intercambios con la sociedad civil, el tercer sector y el sector empresarial para defender sus prioridades en Europa. Como botón de muestra, el ministro se reunió con importadores españoles de productos agrarios en Francia afectados por las protestas agrícolas; y presentó junto al Grupo Social ONCE el informe europeo sobre avances en materia de derechos de discapacidad.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



Países candidatos

Los contactos del ministro con autoridades turcas han sido frecuentes a lo largo de 2024. Destaca la celebración en junio en Madrid de la Reunión de Alto Nivel España-Turquía, donde se firmó una nueva declaración conjunta, así como el viaje del ministro en marzo a Ankara.

Asimismo, el ministro ha mantenido encuentros bilaterales con su homólogo turco en mayo, con ocasión de su visita a España y en el CAE, en septiembre durante la Reunión de Madrid para la aplicación de los dos Estados, y en diciembre en los márgenes de la Ministerial de la OTAN.

Además, el ministro ha mantenido encuentros con sus homólogos de Albania, Montenegro, Islandia y Macedonia del Norte.

Europa Oriental y Asia Central

El apoyo a Ucrania ha sido una prioridad constante en la agenda del ministro. Por ello, ha mantenido cuatro reuniones bilaterales con su homólogo ucraniano: tres con el entonces ministro Dmytro Kuleba y una con su sucesor, Andriy Sybiha, además de realizar varias llamadas para intercambiar información sobre el desarrollo de la agresión rusa y reafirmar el respaldo diplomático de España. Durante la visita del presidente Volodímir Zelenski a España, ambos países firmaron un acuerdo bilateral de seguridad.



Foto de familia del G5+, el 12 de diciembre de 2024.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



Encuentro con el secretario de Estado de Estados Unidos, el 10 de mayo de 2024.

América del Norte

EEUU ha sido el país más visitado fuera de Europa por el ministro durante 2024, habiendo viajado a Nueva York en cuatro ocasiones para asistir a eventos en Naciones Unidas y a Washington en dos ocasiones, una en mayo en el contexto de una visita bilateral, que incluyó una larga bilateral con el Secretario de Estado Blinken y otra para participar en la Cumbre de la OTAN celebrada con motivo del 75 aniversario de creación de la Alianza.

En el viaje de mayo, el ministro mantuvo una larga reunión bilateral en Washington con el secretario de Estado, Antony Blinken, y su equipo, durante la cual ambos líderes firmaron un acuerdo sobre lucha contra la manipulación informativa en Estados extranjeros. Además, abordaron temas clave como la guerra en Ucrania, la situación en Gaza y Oriente Medio, la OTAN y otros asuntos bilaterales entre España y EE.UU, incluyendo el proyecto para extraer de forma definitiva todos los restos del proyectil accidentado caídos en Palomares en 1966.

Igualmente, en los márgenes de la reunión ministerial de la OTAN de mayo en Praga, el ministro se reunió con la ministra de Asuntos Exteriores de Canadá,

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



Mélanie Joly, para discutir cuestiones comunes de seguridad y, entre otros temas, la preocupante situación de seguridad en Haití, ya que España es uno de los contribuyentes financieros y en efectivos para la futura Misión Multilateral para la Seguridad en Haití. Asimismo, el ministro participó en una reunión multilateral junto a Blinken y otros ministros en el marco del G-20 de noviembre, centrada de nuevo en la situación en Haití y, en este caso, también en Venezuela.

Iberoamérica

En 2024, el ministro viajó en enero a Guatemala para la toma de posesión del presidente Arévalo, acompañando a Su Majestad el Rey. En Colombia y Panamá estuvo en marzo, en viaje oficial para abordar temas de cooperación e inaugurar en Cartagena de Indias, el primer Foro Mundial para la Eliminación del Cáncer Cervicouterino, un proyecto financiado por la AECID. En julio, ha vuelto a Panamá junto al Rey para la toma de posesión del presidente Cortizo. Asimismo, ha recibido en Madrid a muchos de sus homólogos: en concreto, los cancilleres costarricense, salvadoreño, hondureño, panameño, haitiana y peruano. En los márgenes de la Conferencia de Seguridad de Munich, el ministro mantuvo una reunión con su homóloga de Argentina, y en la Conferencia Internacional de Repuesta Humanitaria para Gaza en Jordania, se reunió con su homólogo de Chile.



España asumió la Secretaría pro tempore hasta la Cumbre Iberoamericana de 2026, el pasado 15 de noviembre.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



En septiembre, en los márgenes de la 79ª AGNU, España organizó una reunión trilateral con los ministros de Asuntos Exteriores de México, Colombia y Brasil, para abordar la crisis en Venezuela. Cabe recordar que en 2024, el número total de venezolanos con un estatuto de protección en España ascendió a 125.000, y que desde septiembre se encuentra en España, actualmente ya con estatuto de asilado, el candidato a la presidencia de Venezuela Edmundo González.

En noviembre, acudió a la Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de Cuenca, Ecuador, donde se adoptó la Declaración de Cuenca, suscrita por 19 países. España impulsó una declaración de solidaridad por la DANA, además de otros comunicados sobre la 4ª Conferencia de Financiación al Desarrollo, que tendrá lugar en Sevilla en 2025, sobre la presencia del español en el Tribunal Internacional de Justicia, sobre la protección frente a la manipulación de la información y la comunicación, etc. Por decisión unánime de los países de la comunidad iberoamericana de naciones, España ejercerá la secretaría pro tempore durante los próximos dos años, hasta la Cumbre de 2026, que se celebrará en nuestro país. El objetivo para este período será reivindicar el Espacio Iberoamericano como una forma de ser y estar en el mundo y organizar la Cumbre de 2026, con el propósito de fortalecer el sistema de Cumbres y alzar la voz iberoamericana en el mundo, ante los desafíos globales que compartimos.

Asia-Pacífico

En cuanto a la región de Asia-Pacífico, el ministro ha mantenido una intensa actividad diplomática, destacando las relaciones estratégicas con China. En este



Encuentro con el ministro de Asuntos Exteriores chino, el 18 de febrero de 2024.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



contexto, se produjo la visita bilateral del ministro de Exteriores chino, Wang Yi, a Córdoba, donde sostuvo reuniones con su homólogo español. Asimismo, el ministro Albares acompañó al presidente del Gobierno en su visita a China en septiembre, donde se inauguró el Instituto Cervantes en Shanghái y se firmaron numerosos memorandos de entendimiento.

Además, el ministro ha mantenido encuentros o llamadas con sus homólogos de Vietnam, Pakistán, Malasia, Nueva Zelanda, Indonesia, India, Corea del Sur y Bangladés para tratar asuntos regionales de interés común, en distintos foros internacionales.

África

2024 ha estado marcado por una agenda intensa caracterizada por la aprobación de la nueva Estrategia España-África 2025-2028: trabajando juntos a través de una relación estratégica. El documento es una hoja de ruta para construir relaciones más sólidas con los países africanos. En la elaboración del documento el ministro se ha reunido con los secretarios de Estado del Gobierno implicados en la Estrategia, los embajadores africanos acreditados en España y con la Mesa África.



Presentación de la Estrategia África, el pasado 5 de diciembre.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



Desde el punto de vista de la agenda bilateral, el ministro se ha reunido con sus homólogos de Ruanda (con el que se firmó un acuerdo sobre educación superior), Cabo Verde, Ghana y Mozambique. Además, en una firme apuesta por la migración circular y la seguridad marítima, el ministro viajó en junio a Cabo Verde y también a Gambia, donde se reunió con el presidente Adama Barrow y su homólogo, Momodou Tangara y a Senegal, país socio clave para España y estratégico para la estabilidad de toda la región. Durante su visita a Dakar, el ministro fue recibido por el nuevo presidente del país, Bassirou Diomaye Faye, y mantuvo encuentros con el ministro del Interior, Jean Baptiste Tine y con la responsable de Exteriores, Yassine Fall.

Asuntos multilaterales

Este curso, se ha reforzado el perfil de España como defensor de un orden internacional basado en reglas y los principios de la Carta de Naciones Unidas, exigiendo el cumplimiento del derecho internacional de forma coherente y sin excepciones. Este ha sido el objetivo de la intensa agenda multilateral del ministro, que ha incluido su participación en las reuniones de la Asamblea General y el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas celebradas en el segundo aniversario de la agresión rusa a Ucrania en febrero de 2024 así como en la sesión del Consejo



Intervención en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, el 18 de abril de 2024.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



de Seguridad sobre Oriente Próximo que tuvo lugar el en abril en la que el ministro defendió el reconocimiento de Palestina como un Estado soberano y expresó el apoyo de España a su admisión como miembro de pleno derecho de la ONU. En esta misma línea, en 2024 el Ministerio ha seguido respaldando el trabajo de los principales pilares del sistema de justicia internacional: el Tribunal Internacional de Justicia (coordinando la presentación en junio de una declaración de intervención en el procedimiento abierto tras la denuncia de Sudáfrica contra Israel por violación de la Convención para la prevención y sanción del delito de genocidio de 1948) y la Corte Penal Internacional (con una contribución de 1,6 millones de euros).

Por otro lado, el ministro se desplazó a Ginebra en febrero para promover la candidatura de España al Consejo de Derechos Humanos para el periodo 2025-2027, campaña que culminó exitosamente en octubre con la elección por la Asamblea General. Se trata de una buena muestra del reconocimiento internacional al compromiso de nuestro país con el multilateralismo, que en febrero se plasmó igualmente en la designación de España por parte de los Estados miembros de Naciones Unidas como sede de la 4ª Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo (que tendrá lugar en Sevilla del 30 de junio al 3 de julio de 2025 y para cuya preparación ministro ya ha mantenido encuentros tanto con la Secretaría de NNUU -incluyendo tres reuniones con el secretario general- como con el Comité Internacional de Expertos creado para facilitar este proceso).

Otros hitos de la agenda multilateral han sido la participación del ministro en la Semana de Alto Nivel de Naciones Unidas de septiembre. El programa incluyó, entre otros, un evento en el marco del Grupo de Política Exterior Feminista+, así como las intervenciones del Ministro en las reuniones ministeriales sobre UNRWA y el G-20. En el ámbito multilateral, España organizó en Vitoria una Conferencia Internacional de NNUU sobre Víctimas del Terrorismo el 9 de octubre. Por último, el ministro intervino como copatrocinador en la ministerial del Grupo de Amigos de la Alianza de Civilizaciones celebrada en Cascáis en noviembre con ocasión del Foro de la Alianza.

El ministro ha participado en el All Afghan Women Summit en Albania en el mes de septiembre mediante vídeo, y la conferencia en Madrid el 13 de diciembre

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



Conmemoración del 75 aniversario del Tratado de Washington, celebrado el 4 de abril de 2024, en Bruselas.

para dar voz a las mujeres afganas. Este año, España se ha unido a otros países para remitir al fiscal de la Corte Penal Internacional la situación en Afganistán. La defensa de los derechos de las mujeres y las niñas afganas ha sido otra de las prioridades del Ministro durante este 2024.

Seguridad

La agenda internacional del ministro en asuntos de seguridad ha tenido una especial relevancia en 2024, destacando la Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de la OTAN en Washington en julio, en la que se adoptó el Plan de Acción para la Vecindad Sur y se marcó un camino irreversible de Ucrania hacia la adhesión a la Alianza. También participó en las Reuniones de Ministros de Asuntos Exteriores de la OTAN en abril en Bruselas, en mayo en Praga (informal) y en diciembre nuevamente en Bruselas, y mantuvo un encuentro en agosto con el entonces Secretario General de la OTAN, Jens Stoltenberg, y en febrero con el vicesecretario general, Mircea Geoana. Destaca igualmente la participación del ministro en la Conferencia de Seguridad de Múnich en febrero de 2024.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



Diplomacia económica

Destaca una agenda dinámica con la participación del ministro por tercera vez en el Foro de Davos, donde mantuvo encuentros con los CEO de Coursera, Naturgy, Moderna, Planet Labs y con el presidente de Open Society Foundations. Asimismo, ha participado en numerosos actos organizados por empresas del sector privado, como el Spain Investors Day, el Foro de Nueva Economía o el Acto de Generación de Oportunidades liderado por Europa Press y McKinsey. En el plano bilateral y de cara a fomentar la presencia internacional de nuestras empresas en el exterior, el ministro ha mantenido encuentros con altos directivos de las principales compañías del país: destacan el presidente de Mapfre, Antonio Huertas, el presidente de Indra, Marc Murtra, el presidente de Repsol, Antonio Brufau o la Presidenta del Banco Santander, Ana Botín.

Asuntos parlamentarios

A lo largo de 2024, el ministro ha comparecido hasta en ocho ocasiones ante las Cortes Generales, ante el Pleno y en sus distintas comisiones: Asuntos Exteriores, Unión Europea, Cooperación Internacional y Asuntos Iberoamericanos.

Además, se han respondido múltiples preguntas orales y escritas del Congreso y el Senado.



Intervención en el Congreso de los Diputados.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



Cooperación

En 2024 se ha continuado avanzando en la reforma del sistema de cooperación iniciada con la aprobación de la Ley 1/2023 de Cooperación para el Desarrollo Sostenible y la Solidaridad Global. Este año se ha aprobado el Estatuto de las Personas Cooperantes y el Estatuto de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID). También el nuevo Plan Director para el período 2024-2027.

Asimismo, se han firmado Marcos de Acuerdo País con Ecuador, Perú, Mauritania y Filipinas. Cabe recordar que el compromiso del Ministro con la cooperación queda ejemplificado en el aumento del presupuesto de la Agencia Española de Cooperación al Desarrollo, que ha pasado de los 360 millones de 2021 a los 700 millones en el ejercicio que ahora se cierra.



Visita a Senegal, el 27 de junio de 2024.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



Donación de generadores a Ucrania, el 28 de agosto de 2024.

Protección de españoles en el exterior

Para ofrecer una atención más ágil, moderna y eficaz a los casi 3 millones de españoles en el exterior, hemos seguido avanzando en la implementación del Plan de Digitalización Consular para permitir a la ciudadanía realizar cerca de 60 trámites de las oficinas consulares de manera digital. La Plataforma digital de Registro Civil se ha desplegado en 35 Oficinal consulares y da servicio a cerca de un millón de residentes en el exterior.

A lo largo de 2024, el Ministerio ha coordinado operaciones de evacuación desde Líbano y Siria. En la primera, en octubre, se logró la salida de Líbano de casi 400 españoles, familiares de españoles y personas de otras nacionalidades mediante tres aviones del Ejército del Aire. Más recientemente, el 9 de diciembre, 26 españoles, familiares sirios y personal de nuestra Embajada en Damasco fueron evacuados de Siria a Líbano, en una operación por carretera. Tras la emergencia en Mayotte, igualmente, 27 españoles han dejado ese territorio gracias a la cooperación entre España y Francia.

RESUMEN DEL AÑO 2024

Una política exterior con identidad propia



Imagen del Ministerio de Defensa, de la operación de evacuación del Líbano, el 9 de octubre de 2024.